# INFORMADOR BARRIO MATTA

Nº 1

**JUNIO 2023** 



+569 90163742 (SÚMATE A VECINOS UNIDOS)

Patricio Arévalo es uno de nuestros vecinos más conocidos. Sus zapatos, botas, botines y tacones los lucen con orgullo famosos del mundo de la televisión, la música y la cultura, y muchas personas que saben de la calidad de sus diseños. Nos recibió en su taller de calle Coquimbo con Cuevas, donde repasamos su vida, sus sueños. Y su milagrosa recuperación médica.

# -Usted en 2020 superó un complejo cuadro de salud. ¿Ya está recuperado?

"Sí, estoy recuperado en un ochenta por ciento. Tuve tres problemas en uno, un pack, jajajá. Entré a la clínica con una trombosis y me contagié con Covid. Cuando me dieron de alta, me dijeron que me cuidara e hiciera cuarentena en la casa. Estuve cuatro meses encerrado, lo pasé rebién. Pero el virus me activó el síndrome de Guillain-Barré (trastorno poco frecuente en el cual el propio sistema inmunitario de una persona daña sus neuronas y causa debilidad muscular y parálisis)".

## -Estuvo meses en coma, pero se recuperó de manera milagrosa. ¿A qué cree que se debe?

"Fueron varios factores. El trabajo de los médicos fue espectacular y mi familia se preocupó de mí 24/7. También se lo atribuyo a las oraciones que se hicieron en todo Chile, de gente que me conocía y de gente que no me conocía, para que yo me recuperara. Creo mucho en eso. Y lo otro, la fuerza de querer seguir aquí; yo quería vivir. Los médicos me dijeron 'nosotros pusimos un 20% y tú, el 80%".

# -Después de pasar por todo eso, ¿cambió su mirada de la vida?

"Sí, 100%. Poder levantarme y ducharme, es impagable. Cuando lo has hecho toda la vida, no te das cuenta, es mecánico. Pero cuándo no puedes hacerlo, es ¡terrible! Estaba inválido. Tenía mis piernas, pero no funcionaban. Antes de eso, cuando estuve en coma como tres meses, mucha gente me preguntaba si había visto el túnel o el paraíso. No vi nada de eso, solo tuve pesadillas. Cuando desperté me lo lloré todo. Ahora no se me cae una lágrima, pero en ese tiempo me lo lloré todo".

#### -Poder volver a su taller, es un doble premio.

"Claro. Salí en silla de ruedas y el médico me dijo, 'en la medida que puedas volver a tu negocio, hazlo y trata de retomar el ritmo'. ¿Pero qué saqué en conclusión de todo esto? Dejar de ser un trabajólico. Yo trabajaba en mi taller desde las ocho de la mañana hasta las diez de la noche, y los viernes me iba a los canales de televisión, y el sábado trabajaba otra vez. Sólo dejaba el domingo para estar en la casa, pero no compartía con la familia prácticamente. Eso, ahora no lo hago".

# -Usted partió a los 12 años trabajando en un taller. ¿Cómo era el barrio en esa época?

"Eso fue en los tiempos de bonanza de la fabricación del calzado en Chile. Cuando yo empecé, estaban de moda los mocasines, con costuras a mano. Las fábricas hacían los encargos a talleres 'flotantes', que se armaban en casas con seis o diez cosedores y armadores. Tuve taller en calle Cuevas, casi al llegar a Ñuble. Yo no nací en el barrio, pero ya desde los 13 años estaba acá. Yo vivía en el Barrio Valdivieso (comuna de Recoleta), un sector que me marcó mucho porque estuve ahí hasta los 20 años. Venir a trabajar a nuestro barrio, cruzar el Mapocho en micro hasta acá, era muy importante; era el barrio alto, como se diría ahora, con muchas fábricas. Y todas las casas tenían techo y baño, algo poco usual en ese tiempo. Recuerdo que la Plaza Bogotá era espectacular, las calles pavimentadas, funcionaba el cine América. Yo iba a ver películas mexicanas y de cantantes, como Sandro, Raphael".

### PATRICIO ARÉVALO, ZAPATERO DE LOS FAMOSOS: "MIS VECINOS SIEMPRE HAN ESTADO PRESENTES PARA TENDERME UNA MANO"



Patricio Arévalo trabaja en su taller de calle Coquimbo. Contacto: +569 99993100.

#### -¿Qué le gustaría a usted que mejorara en el barrio?

"Este barrio es bonito. Si nosotros pudiéramos rescatar calle Coquimbo, cuidar las casas lindas; si hay un negocio, mantenerlo; que la basura que está molestando tanto, los travestis, la gente que llega con sus rucos a dormir, que se tiran en los pastos; esas cosas si se pudieran cambiar, para atraer más visitas al barrio y sacarle partido a toda esta belleza que hay acá, en nuestras Zonas Típicas, sería fantástico".

La tarde ya cae y el gris del cielo se empieza a colar por las ventanas del taller de Patricio Arévalo. No queremos abandonar la conversación en medio de la calefacción de hogar y el aroma a cuero que nos hipnotiza y transporta a otros años que parecen tan lejanos. Sin embargo, nos faltarían horas para repasar tantas historias, como aquella de cuando un cliente le solicitó que le hiciera unas botas a una desconocida joven de 17 años llamada Cecilia Bolocco; o el encargo especial que le hizo el futbolista Iván Zamorano para un evento de alto interés mediático que no llegó a realizarse.

Previo a la despedida, Patricio Arévalo nos regala una reflexión de lo que significa vivir en el barrio. "Mis vecinos siempre han estado presentes para tenderme una mano cuando lo he necesitado. Como todos, he pasado por tiempos difíciles. Incluso me han ayudado cuando no he podido cubrir el salario de mis trabajadores; o cuando necesitaba con urgencia encontrar una casa para mi taller, Neri Muñoz, la presidenta que tuvimos en la Junta de Vecinos, se demoró un par de horas en conseguirme una. Siempre hemos vivido en comunidad, ayudándonos. Creo que eso se ha perdido un poco. A veces pienso que es necesario volver al pasado, a la vida de comunidad, a la vida donde tú podías, generosamente, aportar para ayudar a otros a vivir mejor".

Antes de cruzar su puerta para volver a caminar por calle Coquimbo, nos encantaría decirle a "Patito" Arévalo, como le dicen sus amigos, que no se fuera nunca del vecindario. Sabemos que no es necesario hacerlo. **Ráfagas de disparo y el sonido de una sirena nos ponen en estado de alerta nuevamente.** Ya es de noche en el Barrio Matta.

### SEGURIDAD: Sepa cómo funciona Carabineros en su sector



Cuando se enfrenta una compleja situación de seguridad, es importante conocer la función de cada uno de los organismos que deben actuar ante esos hechos. Cada barrio tiene su plan cuadrante, el de nuestra zona es el Nº 13 y su número de emergencia es el +569 92586897 (los funcionarios que atenderán el número están en terreno). En tanto, el de la 4º Comisaría es el 229223790 (el número general de emergencia es el 133.

En nuestro caso, hemos tenido la oportunidad de trabajar en conjunto con el mayor de la 4º Comisaria, **Marco Bahamondes**, cuyo personal a cargo nos ha ayudado en temas relevantes de seguridad, como la protección de nuestras movilizaciones pacíficas y la recuperación de la famosa casa que estuvo tomada en Portugal 1070, desde donde se vendía pasta base. El mayor también ha tenido participación en reuniones con vecinos, como cuando nos visitó el gobernador Claudio Orrego, y en la oportuna intervención de delitos en flagrancia.

# INFORMADOR BARRIO MATTA

### **EMPRENDEDORES**



### LIMA FUSIÓN: Atendido por amigos

Es una picada que saca de apuros. Puedes llegar de improviso o pedir por delivery en el sector, con comida muy rica y a precio accesible. Se trata de Lima Fusión (Coquimbo 332), pequeño local de comida peruana, chilena y japonesa, entre otras preparaciones. Es atendido por dos jóvenes amigos: Raisa Jauregui, con estudios gastronómicos en Perú, y Cristián Quiroz, quien vendió su auto para apoyar la inversión en su local. Ambos iniciaron su emprendimiento en un departamento de Recoleta, hasta que se atrevieron a contar con un negocio establecido por la alta cantidad de clientes que tenían. Su búsqueda los trajo hasta nuestro barrio.

Ubicado cerca de los pasajes Ramón Bustamante y Ernesto Bouquet, **cuenta con una pequeña terraza con tres mesas protegidas del sol y la lluvia**, donde se puede conversar, tomar café, saludar a los vecinos que pasan por la calle y tomarse reponedoras siestas de minutitos cortos.

"La experiencia de trabajar en el barrio ha sido muy buena, la gente es muy alegre", dice Cristián Quiroz. Su amiga, Raisa, agradece la limpieza del sector y la mejor iluminación de las calles, que ha permitido mejorar la seguridad. El plato único cuesta \$5 mil y el menú, \$6 mil. Funcionan de lunes a sábado. **Contacto: +569 98458681.** 

#### **RECETAS DEL BARRIO**



#### Guiso de porotos verdes con papas doradas

(5 personas)./Ingredientes: 1k de porotos verdes, ¼ carne molida, 1/2 cebolla, 2 kilos de papas, sal, orégano, ajo y aceite/ Preparación: Quitamos las puntas y bordes a porotos verdes, los quebramos y lavamos. Luego ponemos en una olla con un poco de aceite la carne molida y la cebolla picada en cuadros con aliños a gusto. Cuando esté cocido el pino, agregamos porotos verdes; revolvemos, ponemos 1/2 litro de agua caliente y sal.

Esperamos que se cocinen por 1/2 hora y reservamos. Las papas deben cocerse. Cuando estén listas, se pelan y parten en mitades; después aliñamos con orégano sal y freír con un poco de aceite hasta que se doren. Servir en plato hondo.

#### MI MASCOTA: DANTE, TRAVIESO Y REGALÓN



Este poodle blanco, de 1 año y 6 meses, llegó al pasaje Ramón Bustamante y de inmediato se ganó el cariño de todos. Duerme, come y juega en varias casas.

Sebastián, profesor de música, toca guitarra en la plazoleta del pasaje, Dante corre y juega con los niños.

### **BARRIOS PATRIMONIALES**



Nuestros Barrios Patrimoniales son reconocidos por su valor histórico, formas de vida, paisaje y la arquitectura de las propiedades. Las Zonas Típicas declaradas por Monumentos Nacionales están bajo protección de la Ley 17.288: sus construcciones y entorno no pueden tener cambios estructurales o modificarse. También se debe resguardar el sector y su conservación. La responsabilidad del estado de la propiedad es del dueño del inmueble.

El Conjunto Residencial Calle Serrano (entre Copiapó y Avenida Matta) es un ejemplo de Zona Típica. Declarada como tal hace 20 años, en su diseño en los años '30 participaron connotados arquitectos como Gustavo Monckeberg, Ricardo Larraín Bravo, José Aracena y Luis Herreros. Este sector se caracteriza por la gran presencia de árboles en las calles y por la mantención de tradiciones comunitarias. El Barrio se creó a través de sueños, anhelos, deseos y emociones de muchos que ya partieron y dejaron estas hermosas casas llenas de recuerdos. Cuidemos el patrimonio y juntos dejemos más historia para el futuro.

**Cristian González**, del departamento de aseo del Municipio, explica que es imporante informar a su unidad sobre la aparición de los denominados "rucos" para impedir su asentamiento permanente tanto en barrios patrimoniales como en culaquier sector del barrio (**contacto: 2 26882740**).

#### **MEDIOAMBIENTE**

La importancia del reciclaje: Tenemos gran cantidad de residuos y basura en las calles de Santiago. Esto hace que se genere más dióxido de carbono (CO2); lo cual contribuye a producir el efecto invernadero e impacta en el cambio climático. Una familia genera como mínimo un kilo de basura al día. Por esta razón el reciclaje es tan relevante, ya que reduce el trabajo de extracción y transporte de la basura, cuya composición tarda muchos años en degradarse. El Parque de Los Reyes tiene un punto de reciclaje que abre de lunes a domingo (9:00 a 19:00 horas). Necesitamos un cambio de mentalidad: consume justo lo que necesites y recuerda siempre **Reducir, Reutilizar y Reciclar.** 

### DATOS Y NÚMEROS DE EMERGENCIA



1406: número de emergencias Municipalidad de Santiago.

**800203011 ALÓ Santiago:** funciona las 24 horas; puedes hacer reportes o recibir información sobre servicios municipales.

**SOSAFE:** aplicación vecinal que comunica con el Municipio. Muestra un mapa de seguridad que avisa en tiempo real los actos delictivos del barrio. Se descargar desde el celular.

En la foto, **Roberto Rojas**, inspector de vehículos motorizados de Seguridad Ciudadana del Municipio, cumple un rol clave en el apoyo a la seguridad del barrio.

#### **UN DIARIO PARA UNIR**

Vecinos y vecinas: Les presentamos su diario, el **Informador Barrio Matta**. Nacimos para visibilizar nuestros problemas; para no volver a sentirnos abandonados por el Estado.

¿Recuerdan cuánto nos costó recuperar la casa tomada en Portugal 1070, desde dónde se vendía pasta base a vista y paciencia de las autoridades? Tuvimos que salir a la calle para exigir el fin de esa vergüenza. Muchos de quiénes dimos la cara para denunciar esa injusticia; decidimos dar un paso más, un paso distinto, y jugarnos por este proyecto. Esperamos que esta propuesta noticiosa crezca con el tiempo, con paciencia y firmeza, tal como las bellas casas de nuestro barrio que han sobrevivido por años y que, pese a difíciles circunstancias, se mantienen vivas y son el hogar de miles de familias.

No obstante, aún quedan muchas batallas por delante. Hoy vivimos amenazados por peligros que buscan destruir nuestra convivencia.



"DESALOJARON LA CASA DE LA DROGA Y PUDIMOS DORMIR TRANQUILOS" -10 C!

Debemos perder el miedo. Debemos luchar. La delincuencia, el crimen organizado y la indiferencia de nuestras autoridades, nunca serán más fuertes que nuestra determinación por vivir mejor.

Buscamos destacar todo lo bueno que tenemos. Y, junto con ello, promover la unión entre vecinos, sin importar su posición política, religiosa o forma de vida. Los invitamos a seguirnos y a compartirnos noticias e historias sobre nosotros, sobre nuestro barrio. Felices las publicaremos.

Equipo Informador Barrio Mattta.